

Kamikawa Yoko, ministre des Affaires étrangères du Japon :

## “ Je fonde de grands espoirs sur la Côte d'Ivoire ... hub logistique de la région du Sahel ”

Je suis ravi de pouvoir me rendre en Côte d'Ivoire dans le cadre de ma première visite en Afrique subsaharienne depuis ma prise de fonction en tant que Ministre des Affaires étrangères du Japon. Nos deux pays entretiennent une longue histoire d'amitié et cette année marque le 60<sup>e</sup> anniversaire de l'ouverture de l'Ambassade du Japon en Côte d'Ivoire. L'année dernière a également marqué le 30<sup>e</sup> anniversaire de la Conférence Internationale de Tokyo sur le Développement de l'Afrique (TICAD), que le Japon organise conjointement avec l'Afrique, les Nations unies et d'autres organisations. En août de cette année, je présiderai la réunion ministérielle de la TICAD qui se tiendra à Tokyo. Puis en août 2025, le Sommet de la TICAD 9 se tiendra à Yokohama ; ville avec laquelle une déclaration conjointe de partenariat a été annoncée avec Abidjan. En vue de ces deux conférences, le Japon tient à approfondir les discussions avec la Côte d'Ivoire afin d'en faire une opportunité de créer ensemble avec les pays africains des solutions innovantes aux défis qui conduiront à la croissance économique de l'Afrique et à la promotion des jeunes qui joueront un rôle de premier plan dans l'avenir, et de les étendre ensuite au niveau mondial.

### Ma visite en Côte d'Ivoire est axée sur trois objectifs

Le premier est de renforcer nos relations sur le plan éco-

d'Afrique. En parallèle, nos relations économiques se sont développées significativement. Le nombre d'entreprises japonaises attirées par la Côte d'Ivoire, centre logistique régional, ne cesse d'augmenter : un accord bilatéral d'investissement est entré en vigueur en 2021, et une mission commerciale comprenant un certain nombre d'entreprises japonaises a été envoyée en Côte d'Ivoire en février dernier. Afin de propulser cette dynamique positive, le Japon œuvrera davantage avec le Gouvernement ivoirien pour le climat des affaires plus favorable à l'investissement. Par exemple, nous continuons à contribuer au renforcement du rôle de la Côte d'Ivoire en tant que centre logistique en Afrique de l'Ouest par le biais des projets tels que l'Echangeur de l'Amitié Ivoirio-Japonaise/ Shinzo Abe et la construction du terminal céréalier du Port Autonome d'Abidjan. J'espère que ma visite sera un catalyseur pour montrer l'attrait de la Côte d'Ivoire à un plus grand nombre d'entreprises japonaises. Le deuxième est d'apporter notre main forte pour le renforcement de la stabilité politique et économique de la Côte d'Ivoire et des autres pays du golfe de Guinée. Comme l'a annoncé le Premier ministre Kishida Fumio lors de sa visite en Afrique en mai de l'année dernière, le Japon attache une grande importance à la paix et à la stabilité au Sahel et dans les États côtiers du golfe de Guinée. La sécurité maritime



Dans ce contexte, le Japon a offert des équipements à l'Académie régionale des Sciences et Techniques de la Mer (ARSTM) d'Abidjan, un centre régional essen-

tées, notamment à travers le renforcement des capacités de la gestion des frontières et de prévention des catastrophes, l'amélioration des infrastructures telles

fondateur, le premier Président Houphouët-Boigny selon lesquelles « la paix n'est pas un vain mot, mais un comportement ».

Le troisième objectif est de réaffirmer le renforcement de notre partenariat avec la Côte d'Ivoire, un partenaire de confiance, sur les défis africains et mondiaux. Depuis ma prise de fonction en tant que Ministre des Affaires étrangères, j'encourage fortement les femmes, la paix et la sécurité (FPS) comme l'une des principales initiatives de ma politique étrangère.

L'agenda FPS vise la « protection » des femmes et d'autres groupes vulnérables dans les conflits. En outre, les femmes elles-mêmes « participent » à la « prévention » des conflits et à l'aide humanitaire et à la reconstruction » à des postes de direction, afin de parvenir à une paix plus durable. L'importance de ce concept a été reconnue pour la première fois dans la résolution 1325 du Conseil de sécurité des Nations Unies. Dans

cette perspective, je lancerai, au cours de mon séjour, un projet visant à soutenir les femmes et les filles des familles réfugiées et des familles d'accueil dans le Nord. Je suis convaincue de pouvoir renforcer la coopération dans ce domaine avec la Côte d'Ivoire, premier pays africain à élaborer un plan d'action sur la FPS. Le Japon a également contribué à l'amélioration des soins de santé maternelle et infantile pendant de nombreuses années en développant des installations médicales et des ressources humaines. Le nouveau bâtiment du Pôle Gynéco-Obstétrique et Pédiatrique du Centre Hospitalier Universitaire (CHU) de Cocody, achevé en 2023 avec la contribution japonaise, en est un exemple récent. Alors que le monde devient de plus en plus divisé et conflictuel, j'espère approfondir notre partenariat avec la Côte d'Ivoire, un pays qui valorise la coopération internationale, dans des domaines tels que la démocratie, l'État de droit, la paix et la stabilité, y compris la FPS, et la santé, et relier nos expériences de coopération à des solutions aux défis intra-africains et mondiaux.

J'espère que ma visite vous offre l'occasion de vous sentir plus proches du Japon

L'année dernière, le premier Centre pour la Promotion de la Langue et des Études japonaises en Côte d'Ivoire a été inauguré à l'Université Félix Houphouët-Boigny, et je voudrais vous inviter à le visiter.

Enfin, étant originaire de la préfecture de Shizuoka qui est le « Royaume du football » au Japon, permettez-moi de féliciter la Côte d'Ivoire pour sa victoire à la Coupe d'Afrique des Nations (CAN), qu'elle a accueillie cette année. Le Japon a pu contribuer à l'organisation de ce tournoi historique en partie grâce à la campagne « CAN ZERO WASTE », pas de déchets. Je souhaite vivement que la poursuite des échanges à différents niveaux et le processus de la TICAD nous permettent de renforcer les relations entre les secteurs public et privé et de hisser nos liens d'amitié et de coopération au plus haut ■

KAMIKAWA YOKO,  
MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES DU JAPON

## Je fonde de grands espoirs sur le rôle que la Côte d'Ivoire pourrait jouer en tant que hub logistique avec la région du Sahel. Dans ce contexte, le Japon a offert des équipements à l'Académie régionale des sciences et techniques de la mer (Arstm) d'Abidjan, un centre régional essentiel pour le développement des ressources humaines dans le secteur maritime.

nomique. Je tenais à saluer les efforts de la Côte d'Ivoire, locomotive de l'économie ouest-africaine, qui a doublé son PIB au cours de la dernière décennie, atteignant l'un des taux de croissance économique les plus élevés

dans le golfe de Guinée est également cruciale pour assurer une mer libre et ouverte. Je fonde de grands espoirs sur le rôle que la Côte d'Ivoire pourrait jouer en tant que hub logistique avec la région du Sahel.

tiel pour le développement des ressources humaines dans le secteur maritime. Il apporte également un large éventail d'assistance pour que les vulnérabilités et les disparités régionales dans le nord du pays soient surmon-

ter que l'approvisionnement en eau, l'éducation et la santé. En travaillant main dans la main avec la Côte d'Ivoire pour la paix et la stabilité en Afrique de l'Ouest, nous traduirons en pratique les paroles léguées du père